



Manila, 14 de diciembre de 1888. De conformidad con lo propuesto por la Intendencia de Hacienda en su precedente acuerdo, este Gobierno General dispone que el Interventor general de la Administracion del Estado, como Fiscal de la Administracion, y el Consultor letrado de dicha Intendencia, como competentes para aclarar cualquier cuestion de Derecho en el acto del sorteo de la Loteria, formen parte de la Junta que autoriza los sorteos, en sustitucion del Contador general de Hacienda y del Fiscal del Tribunal de Cuentas de estas Islas, destinos suprimidos por Real Decreto de 26 de Octubre proximo pasado; entendiendose modificado en este sentido el articulo 32 de la Instruccion del Ramo, interin recaiga resolucion del Gobierno de S. M. a quien se dara cuenta de esta disposicion.

Publiquese en la Gaceta y a los demas efectos vuelva a la Intendencia general de Hacienda.

WYLER.

INTENDENCIA GENERAL DE HACIENDA DE FILIPINAS.

Manila, 13 de diciembre de 1888. Visto el incidente relativo al extravio de dos paquetes certificados que contienen cedulas personales de 9.ª clase 2.º grupo correspondientes al 2.º semestre de 1888, remitidos por la Administracion Central de Impuestos directos a la Subdelegacion de Hacienda publica de Tarlac.

Resultando que las cedulas extravaviadas son las correspondientes, en tres series, a los siguientes numeros de orden: 2.764.705 al 2.764.836; 2.765.413 al 2.766.000 y 2.769.001 al 2.772.000 que hacen un total de 3.720 cedulas semestrales.

Resultando que el hecho tienen ya conocimiento los Tribunales ordinarios, con objeto de exigir la responsabilidad consiguiente a quien corresponda.

Considerando que sin perjuicio del resultado del procedimiento criminal que se instruye, debe acordarse lo conveniente a fin de que dichas cedulas extravaviadas no puedan utilizarse, con perjuicio notable de los intereses del Tesoro.

Esta Intendencia declara nulasy de ningun valor las cedulas de 9.ª clase 2.º grupo correspondientes al actual 2.º semestre de 1888, cuyos numeros de orden esten comprendidos dentro de cualquiera de las tres series siguientes:

- 2.764.705 al 2.764.836
2.765.413 al 2.766.000 y
2.769.001 al 2.772.000

En su consecuencia, la Administracion Central de Impuestos directos, ordenara al guarda almacén de efectos timbrados la data en sus cuentas de las indicadas cedulas y la remision de otras nuevas, en sustitucion de las extravaviadas, a la Subdelegacion de Hacienda publica de Tarlac.

Publiquese en la Gaceta, comuniquese en la Administracion Central de Impuestos, para su conocimiento y el de las Administraciones y Subdelegaciones provinciales, y dese traslado por esta Intendencia a los Gobernadores civiles y politico militares.—Valledor.

A propósito del incendio ocurrido hace cuatro dias en el sitio de Talipapang mandanda de Malabon, nos dice una persona residente en aquel pueblo, que ha sido muy censurada la conducta que observaron diez y ocho ó veinte pescadores que se hallaban al lado de la casa en que empezó el fuego, y los cuales, a pesar de las voces de auxilio que dió la dueña en el momento de advertir el siniestro, echaron a correr en direccion a la antigua fabrica de tabacos sin prestar auxilio ninguno.

Un vecino del barrio en que ocurrió el incendio, llamado Potenciano, llevaba varios objetos en la cabeza para salvarlos, cuando tuvo la desgracia de caer recibiendo un fuerte golpe en el pecho, que le ocasionó la muerte en la tarde del mismo dia.

Otras varias personas sufrieron lesiones, algunas de importancia.

En la plaza que existe delante del Colegio de Santa Isabel, hay un solar, defendido de la vista publica por un paredon con salida al jardin de dicha plaza.

Al entrar en aquel sitio notábase olores nauseabundos que pueden perjudicar notablemente la salud, tanto de los habitantes del local como del vecindario, siendo de llamar la atencion la aglomeracion en que viven los moradores de las casas enclavadas en el solar, pues en espacios sumamente reducidos se alberga mayor número de personas que la que debiera haber, punto sobre el cual debieran fijarse los encargados de hacer cumplir las leyes de higiene y salubridad.

El número de la Revista Católica, que se reparte hoy, contiene el siguiente sumario: I.—Seccion Doctrinal: «Unidad de la raza humana.»

II.—Seccion Piadosa: «Santoral.»—«La Inmaculada Concepcion de la Santisima Virgen.» (continuacion.)

III.—Variedades: «Solo Dios basta» (poesia.)

VI.—Crónica religiosa.
V.—Seccion de noticias.
Suplemento.—«Las Bodas de Oro de nuestro Venerable prelado diocesano.»—«Relacion de suscritores.»

En el hospicio de San José ingresó ayer el indigena Andrés Trinidad, que ha presentado sintomas de enagenacion mental en Pasig, pueblo de su residencia.

Tambien tuvo entrada en el mismo establecimiento la india Cirila Osorio, que por la misma enfermedad se hallaba en observacion en el tribunal de Malate.

Segun anuncio que insertamos en el lugar correspondiente, la empresa de los tranvias prepara para esta noche dos trenes de luna, para las personas aficionadas a viajar y tomar el fresco, alumbrados por la casa Hebe.

Los coches saldrán de Tondo a las nueve y media y diez y media, regresando de Malabon una hora más tarde cada uno.

A la llegada a Manila habrá los coches necesarios de traccion animal para conducir a los viajeros por la linea de Sampaloc. El jueves se repetirán las dos expediciones extraordinarias.

Creemos que se verán muy concurridas, pues la hora es muy a propósito para respirar el aire puro de los campos.

ISAN SEBASTIANI

Soñé hace pocas noches, ¿quién no ha soñado alguna vez en despertar de dicha? Soñé que recorría tus enderezadas y limpias calles, tus anchas plazas, tus hermosos jardines y tus hermosas cercanías.

¡Y que gozo inaudito me pecho al imaginarme en tu seno, egrégia Easo, reina del Cantábrico, mansion de reina!

«Linda perla en dos gofos engarzada!» Porque yo fui un tiempo tu huésped, huésped durante años, que no ave de paso veraniega.

Tú ya no te acuerdas del pobre desterrado; el desterrado en cambio, no se olvida de ti. En tu seno consumi porcion hermosa de mi ya traspuesta juventud, y desde esta bárbara distancia mirados aquellos recuerdos, casi se confunden en tu seno, auroras de mi infancia y el pleno día de la edad adulta.

Años hace ya, cuando un anochecer de Otoño, de clara luna y tibias auras, despues de recorrer desde la escabrosa Alsá-sua, en aquella pesada y casi prehistórica diligencia, los valles apacibles y los empinados montes de la Muy Noble provincia, llegué por fin, al pie de tus vistosos muros, al pie del sombrío Cubo Imperial.

Paróse breves instantes el asenderado vehiculo sobre puente levadizo, suspendido en recias cadenas, y llamé a tus puertas, a la puerta de Tierra, casi como peregrino de los antiguos tiempos.

La Plaza Vieja me acogió en su recinto angosto, allá a derecha é izquierda prolongada en aún más angostos callejones.

Eras entonces prisionera de Marte, pobre Easo; el fiero dios de la guerra te oprimía entre sus rudos brazos, ó vivias estrujada dentro de aquel corsé que yo maldije:

Allá cuando el rey rabió, cuando con ciego afán, récio corsé se ciñó la bella San Sebastian.

Pero ya en aquellos dias la niña rabiaba y pateaba contra su tiránica indumentaria; ya gritaba y chillaba, hasta que sus clamores llegaron al ministerio y al trono.

Pero solo se le concedió un misero boquete. ¿Te acuerdas? Con entusiasmo y delirio se lanzaron tus hijos al muro enemigo, y el muro, allá frente á Beraza, caía á pedazos.

Yo tambien arañqué y arrojé al foso un mediano sillar.

Poca cosa aquel agujero, pero no importa, Aunque sea como el puño si la cosa no se estira, un boquete en un rasguño, y ropa vieja se tira.

Y se tiró la vieja ropa ó el duro ceñidor, y vino aquel desamparo de tus encogidos miembros, y se cumplió aquella otra profecía del pobre poeta.

Mirínale ancho, sin fin, y con gracia, a la española; de la Concha a la Zurriola, del Castillo a San Martin.

¡Qué gozo cuando se vió caer en pedazos, a los estallidos de la pólvora, aquellos bastiones, aquel Cubo, aquel paseo de la Muralla, y aún aquel juego de pelota, teatro de gloria de Cirilo y el Chiquito de Azepeita; y aquel Liceo tambien, depósito de tantos recuerdos!

Mas no importan recuerdos hermosos; la vida nueva desmañada espacio, y Abajo, vetu-to muro, mole escarpada y sombría.

Abajo, página negra de la historia de otros dias.

El alcalde Amilibia empujó con palanqueta de plata récio sillar, allá cerca de la Puerta de Tierra, y al chocar en el suelo la mole, el sonido oscuro se confundió con el estallido de las charangas y el grito de la muchedumbre que llegó al firmamento.

Yo tambien, recién llegado y desconocido, grité entusiasmado en aquel momento solemne. Fué el mio, un aplauso al progreso universal.

¡Y con qué ingénuu alegría, con la alegría íntima de la niña a quien se pone de largo, te abalanzaste sobre la amplia tela, ensauche de tu vestido; y bien pronto, con el figurin, ó piano que es lo mismo, de Cortazar, metiste la tijera por la pradera del Glacis y los callejones de la Brecha, y Santa Catalina y el Hornabeque, para verlos trocados en calles rectas como buen pensamiento; paseos, plazas y edificios ó futuros ó nacientes!

Alguien lloraba, sin embargo, aquellas ruinas, base de futura vida superior. La ruina de aquella hermosa pradera, donde aquellos dias saltaban la cuerda niñitas que hoy son mamás; y la de aquellas arboledas del Hornabeque, bajo las cuales correteaban y hacían diabluras, chicleos que hoy son concejales ó diputados.

Tambien por entonces, no hay boda sin riña, tambien por entonces, á regaña dientes de unos, a gusto y satisfaccion de otros, y entre dimes y diretes de todos, nació el Boulevard.

Y más adelante nació otra cosa peor que aquellas inocentes discordias.

Allá por las montañas lejanas, que desde el Macho se divisan, la guerra fratricida, la guerra aquella cruel y asoladora.

¡Qué dias aquellos, que noche aquella de San Miguel cuando recibiste, pobre Easo, aquel bautismo de fuego desde las alturas de Arratsain.

¡Qué mañana para mí, aquella, cuando entre espeso aguacero y al lúgubre tañido de Sta. Maria y San Vicente que anunciaban un proyectil en los aires, crucé el puente de la Zurriola, abrazando a los pedazos de mi ama, para huir lejos, a otras provincias primero, a otras zonas y otros hemisferios despues.

Y en tanto, tu te has engalanado, te has agrandado y enriquecido, patria de hijos míos; has llenado con exceso el ensauche; te has dilatado rio arriba; has robado al mar nuevos dominios, y has atraído a tu recinto magnates y reinas.

Cuando desde estos limbos de la oscura Maasia, leo relaciones de tus grandezas, de tus esplendores, de tu poderío y tus fiestas veraniegas, siento dilatarse mi pecho y siento el dulce palpitar de la alegría espontánea y el gozo íntimo, pero ¡ay! no sé porqué, pasa al mismo tiempo por mi alma nubes de trist-eza, mientras a la memoria acude la sentida queja de aquel cantar meridional, cambiados tan solo un verbo y un nombre, que mis labios repiten para mi solo:

Eso espiéndida y bella, tierra donde yo viví; para todo el mundo madre, y madrastra para mí.

QUIQUIAP.

Esta tarde, como tercer domingo del mes se celebrará en la Capilla pública de la Misión de la Compañía de Jesús la función religiosa que, para caballeros solos, se verifica todos los meses.

Un cochero del tranvia encontró cuarenta pesos en billetes que, en un asiento del coche que guiaba, olvidó algun pasajero.

En lugar de tenerlo a disposicion de su dueño se permitió comprar algunas cosas que sin duda, le hacian falta; pero enterada la empresa, puso el hecho en conocimiento de la autoridad competente, despues de haberle recogido los efectos comprados y algunos pesos que aún le quedaban.

La Junta Consultiva de Obras públicas, se reunió en la mañana de ayer para tratar de los asuntos siguientes:

Aprobacion de la instancia del sobrestante don Fernando Gonzalez solicitando que para el abono de indemnizaciones se le iguale a lo que tienen asignado los de su misma categoria administrativa.

Desvolviendo para que se complete, el expediente sobre autorizacion para terraplenar un bajo que se extiende entre el seminario conciliar y el tribunal de naturales de la ciudad de Cebu, solicitada por don Domingo Escondrilla y don Francisco Ferral.

Aprobando el presupuesto de terminacion de las obras del tribunal de Calapan, de la provincia de Mindoro.

Acordar se oiga al jefe del distrito sobre el proyecto de escuela de niños del pueblo de B. yombong, cabecera de la provincia de Nueva Vizcaya.

Aprobacion de la liquidacion de las obras de reparacion practicadas en el ponton de Malban, sobre el estero de Panilog, en la carretera de Bacolor a Santa Rita, de la provincia de la Pampanga.

Que queden sobre la mesa, para su estudio, los proyectos de escuelas públicas y casa habitacion de maestros para el pueblo de Otun (Iloilo), y de tribunal para el pueblo de Siay (Isla de Negros.)

Aprobacion de la liquidacion de las obras de reparacion del pueblo de Atlag, del pueblo de Malolos (Bulacan).

Idem del proyecto de presupuesto para la construccion de un puente sobre el rio de Asam, en la calzada de Agaña á Angat (Islas Marianas.)

Idem del proyecto de construccion de una casa-escuela de niños en la cabecera de la provincia de Buacan.

Idem de los proyectos de los mercados de la Quinta y Divisoria (Manila).

Idem del presupuesto de los estudios de faros de Punta Aninin, Matutindoc, Zamboanga y Fintotato, y de los del estrecho de San Bernardino.

Por el Excmo. Sr. Gobernador general, parece que se ha nombrado una comision, compuesta de los señores Inspector general de Sanidad, Director médico del puerto de Manila y Director médico del lazareto de Mariveles, para que con conocimiento de las condiciones de aquel lazareto, propongan las medidas que estimen convenientes, a fin de que se lleve el servicio encomendado a él en analogia á los de su clase de la Peninsula.

Segun nos dicen, anoche salió á bordo del cañonero Elcano, al objeto de visitar la Estacion Hidrográfica del puerto de Subic, en Zamboanga, el Comandante general accidental de este apostadero, Excmo. señor don Alejandro Arias Salgado, regresando de dicha visita probablemente hoy por la mañana.

Segun nuestras noticias, hoy se verificará una reunion de altos funcionarios en el palacio de Malacañang y bajo la presidencia del Excmo. Sr. Gobernador general, con objeto de estudiar el medio de abreviar los tramites dilatorios que hoy se observan en los expedientes de Obras públicas.

Digna de aplauso es la iniciativa que en el asunto ha tomado el dignísimo general Weyler, y es seguro que todos agradecerán mucho cuanto haga en pró de aquel servicio, tan necesario en estas Islas, privadas en su mayor parte de las obras más precisas.

Varios indigenas se ocupaban ayer mañana, en una casa del arrabal de San José, en la construccion de fuegos artificiales, cuando de repente se inflamaron algunas de las materias necesarias para aquel objeto.

Gracias a los vecinos que acudieron en el acto, advertidos por las voces de los operarios, pudo evitarse que el fuego tomase proporciones, sofocándolo al cabo de pocos minutos.

Los señores Aldecoa y compañía han sido autorizados competentemente para que puedan descargar hoy los vapores de su consignacion Mindanao y Remus.

La Tesoreria avisa que el dia 22 satisfara los haberes de las clases activas, y en los dias 19 y 20 los de las pasivas residentes en la Peninsula, que los tienen consignados en estas cajas.

Por Rómulus, que salió ayer mañana para Aibay y escalas, marcharon:—don E. Trompeta, ingeniero, y varios a proa.

—Por Remus, que llegó hoy de Romblon y escalas, vinieron:—don Antonio Mendo y Figueroa, magistrado; don Antonio Valverde, capitán de fragata; don Ignacio Mato; don José Gil de Avalle, comandante; don Luis M. Ugaide; doña Dolores Fortich Talavera; don Antonio Bona; don Federico S. D. E.oubes; don Ramon Madrigal y Legaspi, médico militar; don Enrique Mayorga, capitán de la Guardia civil; don Prudencio Ferrer-Ursua; don Juan Larrazaba; doña Geneveva R-sces y Pajo; doña Ciriacia Sanchez; don Francisco Sinterio, y varios a proa.

—Por Gravina, que salió ayer tarde para Zamboanga y escalas:—Don Julio Peña; don Antonio Godínez, teniente de navio de primera, con su señora, y varios a proa.

EN EL FILIPINO

Ante regular concurrencia, se cantaron anoche, en este teatro, Los comediantes de antaño.

Su interpretacion fué muy ajustada, mereciendo diferentes veces los actores, los aplausos del público.

La orquesta, muy bien, por lo que felicitamos a su joven director señor Musso.

En casa del Excmo. señor Dean de la Catedral se verificará hoy una reunion para preparar y constituir una comision encargada del desarrollo de la succion popular iniciada por la Revista Católica de Filipinas, para celebrar las bodas de oro de nuestro venerable Prelado y determinar el modo más oportuno para llevarlo a cumplimiento efecto.

A la reunion están invitados representantes de las corporaciones religiosas y eclesiásticas, clero parroquial, funcionarios civiles y militares, prensa periódica, profesiones, comerciantes, industriales y propietarios de este vecindario.

De Real órden ha sido aprobada la pension de pfs. 1000 anuales, que le tenía señalado el Gobierno a uno de los pintores filipinos residentes en la Peninsula.

Parece ser que esta plaza es la que está disfrutando el aventajado joven señor Resurreccion Hidalgo.

Anteayer falleció en el Colegio de Santa Catalina la religiosa dominica madre Carmen que habia sido varias veces directora y portera del mismo establecimiento de enseñanza. Descanse en paz tan venerada esposa del Señor.

A las cuatro de la mañana de hoy habrán empezado las misas de aginaldo en las iglesias parroquiales de Binondo, intramuros y Santa Cruz.

En otras parroquias se dicen estas misas más tarde, pero a todas concurren muchos fieles.

El átrio de la iglesia de Santa Cruz se ha convertido en un jardin encantado, con tanto farolito de color y las plantas y flores que há tiempo le adornan.

Ayer nos dijo la Compañía general de Tabacos:

«A las cinco de la tarde del viernes llegó á Siagapore, en viaje para Manila, el vapor-correo Isla de Mindanao.»

«A las siete de la mañana de hoy sábado salió de Siagapore para Manila el vapor-correo Isla de Mindanao; conduce trescientos veinte oca pasajeros.»

«En todo el dia veinte lo tendremos en puerto.»

En el átrio de la Iglesia de San Francisco, se están colocados, las cañas que han de servir para sostener las piezas pircas que en la noche de hoy, terminada la procesion, se han de encender en aquel lugar.

La banda del regimiento de Artilleria, dará serenata en dicho átrio hasta las diez de la noche.

F. B. R.

Los artistas que componen el triunvirato aprestan el petate para liarlo y marchar a Cavite, con objeto de lucir sus habilidades y deleitar á los habitantes del Cádiz Filipino.

Aun no se sabe si darán una funcion sola ó si, por el contrario, serán dos ó tres. Hay hasta esperanzas de abrir un abono por un número equis de funciones, si se consigue llegar a un arreglo entre las partes contratantes.

Así es de esperar, dada la aficion al teatro de los caviteños y a que tienen un edificio consagrado al arte, capaz de competir con todos los de Manila.

El dia 26 de los corrientes celebrará una fiesta el pueblo de San Roque, en Cavite, y predicará el Capellan de Artilleria señor don Casares Blanco y Sierra, Licenciado en Teologia, Jurisprudencia y Derecho Canónico.

Dicennos que habrá mucha animacion.

ESCUELAS

Segun se nos dice, la rica vecina de Malabon doña Crisanta Tong Andrés piensa establecer en aquel pueblo y en el camarin que posee en el barrio de Tonsuya, una escuela de Bellas Artes, encargandose del ramo de escultura el señor S. Pedro.

Al propio tiempo, la misma vecina trata de establecer un colegio de niñas, en que recibirán enseñanza tan completa, que abarcará el arte de cocina, medicina casera, costura y otros conocimientos practicos.

Felicitamos a doña Crisanta y que logre pronto realizar sus nobles propósitos.

Conforme indicamos ayer, con ausencia del Excmo. Sr. Gobernador general ha transferido el vapor-correo Remus su salida para los puertos del N. Luzon, hasta mañana a las seis de la tarde.

TEMBLORCITOS

La nota del Observatorio, relativa al movimiento seismico de ant-anoche, dice: Ayer (14) a las 10 h 45 m p. m. indicó el seismógrafo Ch-ochi, un temblor ligero de oscilacion, marcando distintamente dos direcciones, una de ENE. a OSO, y otra de E. a O.; el maximum de oscilacion fué 0'5".

La Administracion general de Comunicaciones nos facilitó los partes siguientes: Mariquina, 10 45 n.

Hra despacho notase temblor trepidacion, regular intensidad, duracion ocho segundos próximamente.

Morong, 8 m.

A las 10-45 n. sintióse aquí temblor de regular intensidad, movimiento oscilatorio de E. a O. duracion seis segundos próximamente; sin novedad.

A mediodia de ayer se sintió en esta Capital otro temblorcito, del cual nos dijo el Observatorio:

A las 12 h 83 m 50 s de hoy, dia 15, los seismómetros han señalado un temblor ligero de oscilacion. Direccion NE. a SO. Amplitud de la oscilacion, 0'2".

Ambos fenómenos han pasado inadvertidos para muchas personas de la poblacion.

POR EL ESPECIALISMO A LA ASIMILACION

«Entiéndase bien, decía; el especialismo no es conquistado ideal, sino camino... Está atascado el carro ó en barracada la nave... ¿Por cual vereda tiram-?»

«El interés individual, la accion espontánea del propio bien-ficir?»

Esto seria asimilacion, pero El Comercio se ha reido muchas veces del interés individual filipino. ¿El arma poderosa de la asociacion, que tantas maravillas crea en otras partes? Tambien de esto se rie el colega.

«El impulso de las corporaciones? Siu el brazo del gobernador encima de principales, todos los dias y todos los instantes, inaccion y esterilidad.

«Suma de derechos individuales y colectivos como en Cuba y Puerto-Rico, Ayuntamientos y diputaciones, tales, poco más ó ménos, como por allá se usan siglos hace?»

Todo eso es asimilacion, rasante igualdad, es decir, aqui y allá parejo.

Tutela activa y enérgica sin despotismos ni violencias; impulso incansante y directo sobre muchedumbre apelmazada: accion de la Administracion pública apoyándose eficazmente en elementos de poblacion fijos y superiores; inmigracion blanca, que traiga aqui luces y energias, y represion de la amarilla, que trae aqui retroceso y ruina.

Todo esto forma una especialidad, amigo Comercio, apropiada á lo que aqui vemos, tocamos y palpamos.

«Hay algo por todo el país que marque un átomo de progreso ó mejora, que no se deba, ó á polos y polistas bajo el impulso de alcaldes enérgicos, ó á la accion asiada de inmigrantes blancos de indumentaria diferente?»

Y qué opina el colega de ese otro especialismo, en forma de dogmatismo científico, que se nos entra por las puertas? Tiene fé en ese procedimiento, en esos caminos para llegar aqui á lo que todos deseamos?

«Si al fin y al cabo, tambien El Comercio es partidario del especialismo, poco más poco ménos!»

Q.

El M. R. Cura párroco interino de Malabon, Fr. Miguel Ampil, ha abierto una suscripcion para celebrar las Bodas de oro de nuestro querido Prelado metropolitano y ya se han inscrito millares de vecinos.

En Tondo pasan ya de diez mil los suscritores, segun nuestras noticias.

¿Qué se ha hecho del antiguo coche jardinera que sirvió en la linea de Sto. Cristo? Era bastante cómodo y capaz; y creemos que no le disgustaria al público, ni vendria mal á la empresa, mandarlo reconstruir y destinarlo otra vez al servicio de la linea de Sampaloc á Tondo.

En la actual época, hasta que llegue la de lluvias, es la clase de coche que prefiere el público, por ser más apropiado en la estacion de secas que los cerrados, donde la gente se ahoga de calor.

La empresa prestaria un buen servicio al público haciendo reconstruir el coche jardinera de que hablamos, al propio tiempo que con ello lograría un beneficio para sus intereses.

Rogamos al Regidor del distrito de Tondo disponga se coloque un farol en el espacio que media entre la Botica y el Teatro, pues está tan oscuro que la gente que pasa, si no dá con su humanidad contra la fuente de Carriedo, se zambulle hasta el tobillo en el fango que se forma alrededor de dicha fuente, y se mete hasta la cintura en la zanja que corre frente á las accesorias que hay antes de la Botica.

Esperamos que el señor Regidor no desatenderá nuestro ruego, que le hacemos en nombre de los pobres peatones, que; estamos seguros, se lo agradecerán de todo corazón.

ESPECTACULOS

Como segunda funcion de abono se cantará esta noche en el teatro de Tondo la ópera en tres actos, de Rossini, Il barbiere de Siviglia, en la cual se presentarán al público, por vez primera, los artistas señorita Pagano y señor Bergami.

Tres ruinas artísticas, El pañuelo de yerbas y ¡Como está la sociedad! componen el programa de la funcion que se verificará en el teatro Filipino por la compañía española de zarzuela.

Tenemos entendido que la junta nombrada para informar sobre la colonizacion militar de los destacamentos del Sur, ha terminado sus trabajos, que deberá presentar muy en breve, y sobre los cuales tenemos noticias muy satisfactorias.

Los señores Millat, Martí y Mitjans, dueños de la acreditada tienda Los Catalanes, nos han invitado para concurrir esta tarde á una exposicion que han instalado en el local que ocupan en la Escolta, completamente transformado.

Agradecemos la atencion, prometiendo nuestra asistencia.

PROCURADORES

Nos dicen de Samar que en aquel Juzgado falta aquel agente, tan importante en todas partes, para dar actividad á la tramitacion de los negocios y evitar gastos y molestias de viaje á los litigantes.

Y como además la Ley y de E. juicioamiento civil publicada recientemente, exige que en cada Juzgado haya personas que desempeñen aquel cargo, seria por esto muy conveniente se presentaran aspirantes, los cuales, despues del exámen que la ley exige, fuesen aprobados y entraran en funciones.

Nuestro conresposal cree además que alli podrian ganarse la vida, con provecho del buen servicio de clientes, una ó más personas.

Aviso pues á quien lo necesite.

El número 73 de la imprtante revista El Faro Jurídico, contiene el sumario siguiente:

Colegio de abogados.

R. formas en la Administracion de justicia.

Exámen del proyecto del Código penal español.

Crónica Legislativa.

Variedades.

Hoy que existe el pensamiento de utilizar para residencias de alguna de nuestras primeras autoridades el edificio que ocupó el suprimido Tribunal de Cuentas, nos parece que convendría sustituir los quinientos de los faroles que hoy alumbran todo el cuadro que ocupa el jardín de la plaza de Paaco, por otros más potentes, como los del sistema de faros, a fin de dar mayor claridad al sitio; reforma que ya propusimos para las principales calles y plazas, ya que con el actual sistema, por mucho que se procure, nada se puede adelantar en vista de la misma deficiencia de que adolecen los que hoy sirven para el alumbrado público.

Ayer mañana tuvimos el gusto de recibir un telegrama, fchado en Singapore anteayer a las 7-25, en el cual nos anuncia su inmediato regreso a esta Capital, nuestro querido amigo y compañero Vazquez de Aizana.

### MUSICA

La habrá desde mañana, durante los nueve días de las misas de aguinaldo, en el arrabal de Santa Cruz, recorriendo las calles terminado el santo sacrificio.

En la calle de Cervantes y otras inmediatas, habrá el paseo de costumbre y no faltarán seguramente el gentío de siempre con numerosas dalagas vestidas á todo trapo. Ya se están levantando bonitos y elegantes arcos, de modo que el barrio aquel vá á echar por lo visto la casa por la ventana. Veremos todo aquello y contaremos á su tiempo cuatro cosillas á nuestros lectores.

Como ya dijimos, esta tarde saldrá la procesion del templo de San Francisco.

Mañana por la tarde saldrá otra procesion de la capilla de la V. O. T. de Sampaol, en honor de Nuestra Señora de la Peregrina; en ella lucirá una nueva imagen de San Conrado Pasentino, profesor de la orden tercera de San Francisco, propiedad de don Eligio Navirro.

Por lo que nosotros llevamos observado, no le debe ir mal á la empresa de tranvías el sistema de cobrar por secciones en la linea de S. Gabriel á Tondo; y como segun el anuncio que la misma ha publicado, lo establezca por via de ensayo para ver de aplicarlo tambien en la de Sampaol, creemos llegado el caso de que la empresa se decida en definitiva por dicha reforma tan deseada por el público, en vista del tiempo transcurrido, durante el cual ha podido adquirir el convencimiento de la utilidad que ha de proporcionar su aplicacion á las demás líneas.

### NOTAS DE COMUNICACIONES

En la estacion telegráfica de Manila, intramuros, se halla depositado el telegrama núm. 827, de Civite; por desconocerse al destinatario Agustín Octaviano, cuartel Veterana.

### SUCESOS VARIOS

#### SERVICIOS DE LA VETERANA.

Durante las últimas veinticuatro horas, se han llevado á cabo, las siguientes aprehensiones:

**En intramuros:**—6 naturales, por mendigar sin licencia.

**Sampaol:**—Un individuo, por promover escándalo en la vía pública.

**Tondo:**—Dos chinos, por riña y escándalo en la vía pública.

Seis naturales, por jugar al monte en el barrio de Licó, arrabal de Santa Cruz, ocupando una baraja y pfs. 0'47 4/8.

**Santa Cruz:**—3 naturales y una mujer, por embriaguez y escándalo en la vía pública.

**Binondo:**—5 individuos, por promover escándalo y reñir en la vía pública.

Un natural y un chino, por sospechas de robo de dos canastos de carbon mineral.

**San Fernando de Dilao:**—Un hombre y una mujer, por promover riña y escándalo en la vía pública.

14 individuos, por infracciones de bandos.

## PROVINCIAS

### CEBÚ

(De El Boletín)

diciembre 8.

VISTA DE LA CAUSA POR ASESINATO DEL SEÑOR DON J. SÉ MARIA CASTRO, DE JARO.

Ante la Sala de justicia de la Real Audiencia de esta Ciudad, se vió el lunes 3 la causa seguida en el Juzgado de primera instancia de Iloilo contra L. L. y otros, por robo y asesinato de don José María Castro, español peninsular, médico y Juez de Paz de Jaro (Iloilo).

Presidia la Sala el señor Isern, acompañado de los Magistrados señores Galvan, Summers y Cerquella y del Juez de primera instancia del distrito, señor Castro.

En su lugar correspondiente encontrábase el fiscal de S. M., señor Muruve, los Letrados defensores de los procesados, señores Ortega, Sigson y Ozu, y los Procuradores señores Caratalla, Ibolon y Peña.

En los bancos destinados al público veíase á gran número de los europeos residentes en esta Ciudad y en el resto del salón á una multitud inmensa, que en compactas y apretadas filas ocupaba, además de la puerta de entrada á la Sala de justicia, las escaleras y las inmediaciones todas del edificio destinado al Real Audiencia.

Leído el apuntamiento por el Secretario señor Abella, se concedió la palabra al señor Ortega, el cual, sin negar en modo alguno la participación de su defendido en el hecho criminal que se persigue, solicitó la revocacion de la sentencia del Juzgado, en cuanto por ella se condena á L. L. á la pena de muerte, toda vez que, á su entender, no existían las circunstancias agravadas estimadas por el Tribunal inferior y por el Fiscal, sino dos atenuantes cuyo alcance expicó.

Suspendida la vista por unos minutos, continuó en el uso de la palabra el señor sigson, quien, sin negar tampoco la participación de su defendido en el crimen que se persigue, pidió la rebaja de la pena impuesta al reo, considerándolo únicamente como encubridor, y en el mismo sentido, poco más ó menos, se expresó el señor Ozu, como defensor de los demás procesados.

El señor Muruve, despues de hacer un exámen detenido del proceso, demostró la participación de los procesados en el hecho criminal que se persigue; pintó el horrible drama que se representó cuando los procesados dieron muerte á don José María Castro, pobre anciano, medio ciego, de quien solo favores recibieron; demostró la perversidad de los cri-

minales al arrastrar al señor Castro, agonizante todavía, por los restos de los cañaverales, cuyas agudas puntas se le clavaron en el cuerpo desgarrando sus carnes, manchadas ya por la sangre que vertían las heridas que se le hicieron. Demostró que existía la autopsia, la premeditacion, el ensañamiento; demostró de igual manera que el crimen se habia cometido en desp' bido, y, entrando de lleno en el exámen del art. 11 del Código, justificó que, conforme á sus preceptos, la aplicacion de la pena, cuando se trata de determinados at-aques, debe agravarse en vez de atenuarse, toda vez que don José María Castro, además de ejercer el cargo de Juez de Paz, era español peninsular, y el peninsular en Filipinas es la encarnacion más genuina de la Patria, porque representa la tradicion y la historia, y es digno de consideracion y de respeto, pues debido á él, hoy se levantan espléndidas ciudades en donde el bosque extendia antes sus dominios, la debil embarcacion ha sido sustituido por el vapor, las maximas del Evangelio dominan por todas partes, los productos de Filipinas compiten con los de los pueblos cultos en la gran lucha del comercio, y los tribunales resuelven en nombre de la justicia, del derecho y de la razón, lo que de otra manera se ventilaría á lanzazos, como en los pueblos más salvajes de la inculta Africa.

El señor Muruve concluyó pidiendo, hondamente conmovido, la pena de muerte para cuatro de los procesados y la libre absolucion para otro.

Despues de una ligera rectificacion por parte del señor Ortega, se declaró terminada la vista. Era ya la una de la tarde.

Ha principiado la molienda en diferentes haciendas de esta provincia, siendo de esperar, si el tiempo se mantiene bueno, que comiencen pronto los arribos.

Dícese que diferentes personas de la localidad van á encargar á Manila un magnífico álbum, que, cubierto de firmas y con la dedicatoria correspondiente, reglarán al fiscal accidental de S. M. señor Muruve, en testimonio de respetuoso cariño y de admiracion por su brillante informe ante la Real Audiencia, en la causa de muerte, seguida en el Juzgado de Iloilo, por asesinato del español don José María Castro, médico y Juez de Paz de la ciudad de Jaro.

Acompañando al Excmo. Sr. Brigadier de Bisayas á Iloilo, á bordo del cañonero de guerra *Mindanao*, vá su ayudante el señor Oráa.

### PRECIOS CORRIENTES.

Abacá corriente, con 5 p<sup>3</sup> de colorado, pfs. 11-2.

Azúcar superior núm. 1, de pfs. 2-5 á pfs. 2-6.

Idem núm. 2, á pfs. 2-4.

Idem núm. 3, á pfs. 2-3.

Idem corriente, á pfs. 1-6.

### ILOILO

En los periódicos ayer llegados de este punto y cuyas fechas alcanzan al 12, encontramos las siguientes noticias:

En breve quedarán ultimados los trabajos del proyecto de puerto interior en esta Cebecera.

Ha llegado en el *Butuan*, la compañía acrobática de perros y monos sábios, que dirijir Mr. Abell.

Un hecho de esos que solo pueden justificar un acto de demencia ó unos sentimientos de hiena llega á nuestra noticia, á los pocos momentos de entrar ayer en el río el vapor de Silay.

El drama sangriento, se ha desarrollado en aquel pueblo, siendo el factor principal los celos, ó las infidelidades de una ella.

Hé aquí lo sucedido, en pocas palabras.

El miércoles por la tarde un *taxo* encargado de la casa de don Isidro de la Rama, en Silay, dió muerte al encargado ó personal de don Rodríguez, llamado Deogracias, á la madre de este y á una criada, a consecuencia, segun se dice, de las relaciones que sostenia con dicha criada.

El asesino fué preso en el acto, habiéndose empezado á instruir las diligencias por el gobernadorcillo.

El pueblo de Silay está consternado ante tan terrible suceso, que nadie podía suponer pudiera llevar á cabo un individuo que no tenía malos antecedentes y por su constitucion física parecia imposible llevarse á cabo tan horrendo crimen.

Nos consta se han dado las órdenes para la más conveniente situacion de los Guardias civiles de este compañía, viniendo los 46 hombres llegados de Antique á reforzar los puestos de la linea de los pueblos del Monte ó sea desde Passi á Pitogo.

Además, como ya indicamos, se crean provisionalmente dos puestos más, uno en Maasin y otro en Leon, al mando de oficiales.

Acertadísimas son estas medidas, que han de dar por resultado vaya desapareciendo el bandolerismo en esta provincia.

Segun parece, varias patrullas de guardias, al mando de clases, han tenido algunos encuentros con la partida que capitaneaba la llamada *Divina Pastora* en la costa Oriental de Negros, aprehendiendo á algunos de ellos y varias armas blancas.

Con este motivo, sin duda, la capitana, ó sea la *Divina Pastora*, se habia presentado voluntariamente á las autoridades en Siaton, acompañada de algunos individuos de su partida.

Se han tomado grandes informes sobre el paradero de *Camartin*, que de suponer se no tardare en caer en poder de la Guardia civil.

### PRECIOS CORRIENTES EN EL RIO.

Azúcar núm. 1, á pfs. 3-1-10.

Idem núm. 2, á pfs. 2-7-10.

Idem núm. 3, á pfs. 2-5-10.

AMACANES: pfs. 40 el 100; muy escasos de 2 brazas.

### ZAMBOANGA

Ha regresado de su expedicion el señor coronel Prats, Gobernador P. M. de la isla, despues de recorrer todo el distrito de su mando.

Diez y seis días ha estado ausente el señor Prats de esta Capital de Mindanao, y durante ese tiempo ha visitado todo el Sur de la isla, incluso todas las posesiones del *Río Grande* con la escrupulosidad y detenimiento que ya tiene tan acreditado.

La paz y la tranquilidad más perfecta reina por todas partes y segun referencias autorizadas, la opinion del gobernador actual de Mindanao es que estos moros, si no se buscan conflictos, están muy convencidos de nuestro poderío, y por lo tanto, por muchos años asegurada la paz.

Con una política desinteresada y de atracion, no se tardará en alcanzar la posesion de sus más escondidas guaridas, que daría por resultado lo que con tanto acierto inició el Brigadier Salcedo y hoy ha implantado con su gran tacto el coronel Prats: la suasion verdadera y completa de toda la isla.

Pensar en violentar y forzar esa política sería una verdadera locura.

Ha acompañado en su expedicion al señor

coronel Prats, el jefe de aquella division naval, señor Montojo, á bordo del aviso *Marqués del Duero*, debiéndose á la ayuda é interés de este dignísimo jefe el que la visita se haya podido hacer tan pronto y con tan satisfactorio éxito, cumpliendo el gobernador de Mindanao la comision que le habia confiado la Superioridad.

Mucho se ha sentido la salida de Zamboanga del señor T. Gores, jefe de aquel presidio, que ha sido nombrado gobernador de Tucuman.

El Sr. T. Gores y su apreciable familia, gozaban de las simpatías generales por su ameno trato y mucho se ha de sentir su marcha por la buena sociedad de Zamboanga.

## VARIEDADES

### MADRID Á PIÉ

(De nuestro correspondiente.)

*El Enemigo*—Tenorios de poco pelo.—Quiero ser chiquito.—Los ofiuitos y los vivos.—Los reyes en familia.—El invento de Peral.

La temporada teatral llega este año con bastante retraso para algunos coliseos que, como el *Real*, el *Español*, y otros, no tienen terminadas sus justas acciones del alumbrado eléctrico.

Tampoco los estrenos de obras dramáticas se han precipitado como otras veces y el único importante que hay que registrar, es el de la comedia en tres actos y en verso del señor Echegaray (D. Miguel), titulada *El Enemigo* y que ha alcanzado lo que los franceses llaman un *succes d'estime*.

Sobre la originalidad de esta comedia, parecida en la estructura á otra de Mr. Augier, se ha discutido bastante en los círculos literarios, pero de todos modos *El Enemigo* no tardará en huir de los cartones.

Ahora que la estacion saca de los archivos del teatro para llevarlo á la escena, el drama fantástico-religioso de Zorrilla, *Don Juan Tenorio*, se lamenta la desaparicion del mundo de los vivos del acertado protagonista de aquella obra, el nunca bastante llorado Rafael Calvo.

Obligado Vico á permanecer alejado del Español por no haberse terminado los trabajos de restauracion, no se vea por esos teatros de Dios, más que Tenorios de matute y de menor cuantía, algunos tan perversos como los que han podido contemplarse años atrás en el coliseo de Tondo de Manila.

Es verdad que de lo sublime á lo ridículo y de lo trágico á lo cursi, no hay más que un paso.

Todo ha degenerado, hasta don Juan Tenorio,—decía una señora que volvía a su casa, despues de una representacion de aquel drama.—Todo se falsifica, hasta el Comendador y don Luis Megía. Lo que acabo de presenciar, no es el desarrollo de una produccion dramática, es una jerga de flamencos en que el protagonista parece una especie de Niño de Eoija y doña Inés una *barbiana* de las Vistillas.

Cada vez estoy más contento de que Dios no me haya hecho ni muy alto ni muy bajo de estatura, aunque por desgracia haya excedido del metro y del pico de mil un tros que se exigen para ser soldado de la patria.

Podrá el individuo de talla gigantesca presenciar cómodamente los espectáculos sin que le estorben la vista los sombreros de las damas en forma de pirámida cucuruchó, pero en cambio, qué perturbaciones acompañan al exceso de estatura.

Empiezan Vds. por pensar en el sastré, que se hace pagar muy caro el suplemento de paños que llevan los vestidos y piénsese además en que esos Goliats de la vida pública, no saben qué hacerse de las piernas en un tranvía.

El ex-presidente de la república de Haití, señor Saomon, que acaba de bajar á la tumba era más largo que un día sin pan; tenía la tala de más de 2 metros.

Pues bien, en el último viaje que hizo de América á Europa, tuvo que dormir sobre cubierta, por no haber en el vapor que le conducía ninguna litera bastante amplia para servir de lecho á aquella mole.

Despues de esto me conformo en ser lipitueno, aunque digan aquello de «hombre chiquitito, embustero ó bailarín».

Los aficionados á convertir en fiesta profana la conmemoracion de los fieles difuntos, han sufrido ayer una decepcion amarga, pues las nubes han regalado á Madrid un copioso aguacero.

No fué óbice esta perturbacion atmosférica para que las gentes del bronco dejaran de atracarse de castañas asadas, pastiles y buñuelos de viento, todo ello regado con peleon ó aguardiente alemán, capaz de atarar la razon del más cuerdo.

Eso de acordarse de los muertos para entregarse á una guía desenfadada, es propio de una sociedad materialista y absurda. Si se trata de buscar pretestos para comer, podrían inventarse otros menos lastimosos y deplorables.

Por supuesto que ha habido ayer sus punaladas correspondientes, que no podían faltar, dada la abundancia de libaciones, propias del día.

La fiesta de los muertos no ha pasado, pues, sin que merced á ella, haya quedado borrado alguno de la lista de los vivos.

Los reyes tienen tambien sus expansiones. Un periodista italiano ha aguzado el ingenio para sorprender una comida de familia con que el rey Humberto ha obsequiado al emperador Guillermo, durante su estancia en Italia.

El atrevido *reporter* no vació en vestirse de frac, llevando al hombro el paño blanco de camarero, mezclándose entre la tropa de servidores encargados de presentar las viandas á ambos soberanos, para reflejar despues en su periódico las impresiones íntimas que le habia sorprendido.

Gobernador, se gan este testigo importante, se mostraba muy bien humorado y de cuando en cuando peñizaba al príncipe heredero de Italia, que satubá nerviosamente de su asiento, entre la hilaridad buñicosa de sus augustos papás.

Un diplomático no hubiera tomado á buena parte esas bromas del emperador germanico, por la significacion simbólica que podían tener los pelizcos de Alemania á Italia.

La primera es maestra en esto: que lo digan la Alsacia y la Lorena.

Se hablaba dias pasados del buque submarino de Peral, que debe ensayarse en breve,

—¿Pero es verdad, decía don Procopio, que andará debajo del agua?

—Pues es claro.

—¿Y como respirarán?

—Con el aire que llevará embotellado.

—¿Y las provisiones?

—¡Oh! En cuanto á eso, puede V. tener la seguridad de que no carecerán de pescado fresco.

CLAUDIO.

Madrid, 2 noviembre de 1888.

## BAILE DE TRAJES

«El anunciado en casa de los Duques de Trampaberosa, se verificó el lunes último, superando á las esperanzas que de antemano concebimos, los que nos honramos con la amistad de la egregia familia, tan conocida por su esplendidez en el mundo elegante.»

«La pluma de Z. la fuera preciso tener, para detallar en unas mil páginas, sobre poco más ó ménos, con la minuciosidad del insigne escritor naturalista, todos los tesoros de arte y riqueza que se amontonan en el fastuoso Hotel, con el encantador desorden característico de lo más *pschut* en el refinamiento del sic á la *derniere*.»

«Fuera para nosotros árdua ya que no imposible empresa, á la que de buen grado renunciámos: por mucho que procurásemos robustecer el colorido del cuadro, siempre resultaría pálido ante la realidad é incomprendible para quien no haya tenido la *bonheur* de admirarlo. Con decir que la ostentacion y magnificencia estuvieron á la altura de antífonas y contortillos, queda todo dicho; maxime cuando mejor tempadas péñuas han dado, en ocasiones diversas, extensos detalles hasta de los más insignificantes *bibelots*. Tambien huelga que digamos que á la se congregó toda la *crème* de *beau monde* y tambien nos fuera punto menos que imposible describir todos los trajes, aunque contáramos con la fidelidad absoluta de privilegiada memoria.»

«Era tanto y tan bueno lo que habia que admirar!»

«La historia, la mitología, las artes, los oficios, el capricio, la moderna *fantasia*; todo estaba dignamente representado, no con verdad irreprochable, con riqueza inconcebible.»

«No podemos resistir al deseo de señalar al acaso y á la ligera, por no permitirlo de otra suerte los estrechos límites de una *revue* de salones, algunas *toilettes* de las más notables, haciendo empero la salvedad de que ninguna dejaba de serlo: perdonamos las y los que no caben en nuestras cuartillas, no por falta de merecimientos sino por sobra de material.»

«La primera corresponde de derecho á la incomparable Duquesa; vestida de *noche tempestuosa en los trópicos*: (explicación: *toilette* debida al género de Dubost, el *luncheon modisto*), que realizaba su espléndida hermosura dejando adivinar sus formas esculturales, entre las nubes, relámpagos, rayos y centellas; preciosa combinacion de gasas, encajes, oro, plata y pedrería, que dándole riqueza suficiente á hacer la felicidad de muchas familias y verdad inverosímil, hacía á muchos esclamar ¡¡*Roisante!*! No falta mas que oír los truenos) y otros más *risqués* asguraban que los encantos de aquella *belle nuit*, habían producido más de un *trueno* ruidoso.»

«Circuacion Due-hueso, Duquesa de Gato—scaldado, (cacia *upisimim*) traje de *pecador arrepentido del siglo XIII* ¡¡Cuántas deploraron que no fuera verdad lo primero sin lo segundo y en el siglo actual ¡¡*Philine!*!»

«Simplicia Vinagrillo, Condesa del Capirato, encantadora con desahucio *desahillé* de Margarita G. uiter, en el *prestissimo* suo *finale*. Nuncia Damas hijo, pudiera imitar *Traviata* mas sublime: cualquiera diria que se habia inspirado en su interesantísima figura, para la creacion de la protagonista, en la bellísima y moralizadora obra clásica de la escuela francesa, que le ha dado justa fama.»

«Arribadora Basilia Cornucopia, Marquesa de Casa-Tócame-Roque, vestida de Verónica ¡Y qué Verónica! ¡Qué valen las de Lagartijo para toros? Eso no para; subyuga al más *Lagartijo* en las lides de Cupido.»

«De *Ninfa solitaria en la laguna Stigia*, lució sus hucenos Magna Mirameisido Vizcondesa de Cufisfalso. De *Náyade problemática*, Segundina R. spingos, Baronesa de Casavieja. De *Zagala olvidada en la roca Tarpeya*, Marca Canillas, Marquesa viuda de Migabanas. De *Saffo desesperada*, Fructuosa Sinaroma, Baronesa de Torre-Solazos. De *Esclava Azteca*, Librada Marangu, Condesa de Vistabucita, y de *Huri repudiada*, Cornelia Coruscante, Vizcondesa de la Azotilla.»

«Monimas las señoras de Rioturbio (Marquesas de) Amasia y Edita con sus lindos trajes de girasol y siempre viva, y por fin, para no hacer interminable la lista, no menos lindas las de Ameja (Duques de la) Eglida y Alvinia, que tuvieron el raro y oportunísimo capricho de vestirse de lo mismo, sacando sus rubias cabezas por entre las dos nacaradas conchas que encerraban tan preciosas almejas.»

«Dos palabras para el sexo fuerte, como jactanciosamente nos llamamos, tratando en vano de ocultar nuestra deidad.»

«El dueño de la casa ostentaba su respetable figura en el caprichoso traje de *Galio de Morón antes del desplume*: no es posible, ni más verdad, ni más lujo; pumas llevada que valian lo que pesaban; causó verdadero *succés*, pues tanto se adaptaba la hermosa vestidura á su noble y gallardo porte, tan bien sentaba á su venerable rostro la exuberante cresta, las rojas barbas, que al verie atravesar sus salones imprimiendo con sus majestuosos pasos ondulantes movimientos al riquísimo plumaje de su espléndida cola, muchos exclamaban ¡¡*Qué caute!* ¡¡*Qué caute!*! Y al ver que no cautaba, los que conocemos sus secretos, sus principios, sus fines y su inmenso valer, nos decíamos unos á otros.

«E te ga lo que no canta  
A go tte en la garganta.»

«El insigne Duque de V. truchas, admirable de *cocinero Francés*, su elegante mandil y airas gorro, de irreprochable blancura que se confundía con la de su barba venerable; se daban tono extraordinariamente característico.»

«Muy bien el conde de Astasaltas: riquísima librea de *Jockey Inglés* delineando sus delicadas formas.»

«Ha-ta bromos inclusive el Bronco de la Duizaina, de *Trovador gentil*, y no menos bonito el Vizconde de Frutasosa, de

*Bebé en paños menores*; amen de otros muchos que en gracia y donaire rivalizaban, *Pierrots*, *Aldeanitos*, *Pastorcillos* de *Bel-len*, *Fantoches*, *Juglares*, etc., etc., formando el todo, con la exuberancia de luz, el torbellino del baile, la mezcla de figuras y colores, las emanaciones de los infinitos perfumes, los acordes de la hermosa orquesta, la animacion de las conversaciones, la explosion de la más franca alegría y ese sello de buen tono que saben los duques imprimir á sus *soirées*, un conjunto verdaderamente fantástico, solo comprensible á los que tuvimos la dicha de admirarlo.»

«Hechos concienzudamente los honores al espléndido *Buffet*; con la elegancia y gracia que le caracterizan, dirigió el Cotillon Canuto Perinola, Marquésito de la Lombriz Roja; constituyendo un verdadero capital el importa de los *bibelots* que se repartieron, tales fueron su profusion y riqueza.»

«La *souprise final*, *le mot de la fine*, fué una animada *cuadrille* bailada á pso de *Galop* por cuatro primogénitas, verdaderas estrellas de nuestra *high life*, con traje de *Mascottes* y cuatro primogénitos de lo más refinado de la *crème*, en trajes de *clowns*.»

«No es posible más gracia, más agilidad, mas *esprit*, que los desplegados por estas cuatro interesantísimas parejas, que sostuvieron constantemente la admiracion general.»

«Qué demonio de chicos estos; qué graciosos y que *tunantes* son!»

«No falta quien asegura que este delicioso *carré*, muy pronto lo formarán cuatro matrimonios celebrados en un mismo día, para el que se dispone otra fiesta, sino superior, por lo méros igual á la que hemos osado describir; solo que entonces la *cuadrille* tendrá otra música, otro *atrezo* y otro baile.»

«Se dice que en vez de *baile de trajes* será *grand soirée fashionable* de rigurosa etiqueta; un solo color para las señoras, que los más enterados afirman será el *verde reñolón*, elegido por su novedad y frescura, que es seguro entusiasmará á los concurrentes; un guante del mismo color y otro negro, *haut nouveauté*, y para los caballeros *frac rojo* y *caizon corto*.»

«Tambien se susurra el *Hotel* donde deberá solemnizarse tan fausto acontecimiento; pero siendo encontradas las opiniones, no me es aún posible dar á mis lectores con exactitud la importante noticia: lo cierto es que ha de ser, y esto basta.»

«Congratulémosnos con la halagüeña esperanza de *altra bella notte* y la seguridad de que la *cuadruple alianza* garantiza en el porvenir otras muchas y el que no se estinga (*pas possible*) la noble raza de tan esclarecidos danzantes, para gloria y prez de nuestros aristocráticos salones.»

«Como todo en el mundo acaba y la dicha antes que todo, terminó la nuestra al amanecer con la inesperada aparicion del *Señor de la dorada cabellera*, que trataba de colarse por los balcones, en nuestras más felices horas.»

«La del alba sería y algo más, cuando tuvimos que abandonar aquel Eden encantador, *todo Madrid*, para ir á dormir, precisamente al despertar el otro Madrid; el pequeño, el pebeño, con sus escandalosas burras de leche, sus barrenderos, sus traperos, sus pesados aguadores, sus cafeteros ambulantes y demás gente ordinaria.»

«¡Oh, contrastes de la efimera existencial!»

«Última hora. Noticia de sensacion: *Barbarita Epidemias*, la inconsolable viuda, la retirada y casi enclaustrada Baronesa de *Avestia*. ¿Cuántos creeris? Se casa; si, señores, se casa con un lindo jóven, casi un *bambineto*, muy conocido por su belleza Adonisiana en el mundo *comme il faut*. ¡Activais el nombre del *fortunato fanciullo*? Pues todavía no estoy autorizado para revelarlo.»

«No tardará en hacerlo, vuestro.—Polison.»

Copiada la anterior revista, que por una casuística ha llegado á mis manos, me despido hoy de mis benévotos lectores, diciendo con Tailleur: «El mundo marcha.»

Noticia fresca, expresada en francés para mayor claridad, que es muy posible nosotros hubiéramos adivinado, aun en el castellano *purissimo* que hoy poseemos.

Una de las mejores pruebas de que marcha, descripción *ut supra*.

BUQUES

Vapores de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Comp.) REPRESENTADA POR LA Compañía general de tabacos de Filipinas.

El vapor-correo ISLA DE MINDANAO.

Saldrá el 5 de enero a las nueve de la mañana para Barcelona haciendo escalas en Valencia, Cartagena, Cádiz, Vigo, Coruña y Liverpool: admite pasaje y carga.

Vapor NANZING.

Se espera el día 16 del actual y será despachado para Hong-kong y Emuy a la mayor brevedad.

VAPOR-CORREO ESPAÑA.

Saldrá para Singapore, el jueves 20 del actual a las nueve de su mañana.

VAPOR-CORREO REMUS.

Debidamente autorizados por el Excmo. Sr. Gobernador General de estas Islas, trasfieren su salida para Subie, Sual, San Fernando, Caoyan, Currimao y Aparri, al lunes 17 del actual a las seis de la tarde.

VAPOR HERMINIA.

Saldrá para Bulan, Gubat, Nueva Cáceres y Daet, el miércoles 19 del actual a las cinco de la tarde.

VAPOR DAFILA.

Se espera el lunes por la noche 17 del actual y será despachado para Hong-kong y Emuy, a la mayor brevedad.

VAPOR DON JUAN.

Se espera el martes 18 del actual y será despachado a la mayor brevedad para Hong-kong y Emuy.

PARA GUBAT, LEGASPI, CANTANDUANES Y TABAGO.

Saldrá el vapor Antonio Muñoz, el jueves 20 del actual.

PARA BOAC, PALANOC, DAET, Y NUEVA CÁCERES.

Saldrá el vapor Taal, el martes 18 del actual.

VAPOR ZAFIRO.

Se espera el jueves 20 del actual y será despachado para Hong-kong y Emuy.

VAPOR FRANCISCO REYES.

Saldrá para Iloilo, el martes 18 del actual.

VAPOR CAMIGUIN.

Se espera el jueves 20 del actual y será despachado para Dagupan.

AVISOS

PÉRDIDA.

En el trayecto de las Casas Consistoriales a los puentes de Ayala, pasando por la puerta de Santo Domingo, istmo de Magallanes y calzada de las Aguadas, se han extraviado entre una y dos de la tarde de ayer unos planos de construcción y su presupuesto.

EL TENIENTE CORONEL ENCARGADO del segundo Tercio de la Guardia Civil. Hace saber: Que dispuesto por la Superioridad, se publique la vacante que existe en el tercio de maestro armero de él, se hace por este anuncio a fin de que todos los que deseen ocuparla con las ventajas que marca el reglamento de esta clase puedan solicitarla dirigiendo sus instancias en que acrediten su aptitud, al señor Coronel primer jefe del cuerpo en el improrrogable plazo de 40 días contados, desde esta fecha cuyas instancias pueden ser entregadas, para mayor seguridad de los recurrentes al Apoderado del Tercio en Manila que habita en la calle Real, esquina a la de Gabido.

COMPANIA DE LAS MENSAGERIAS MARITIMAS Agencia de Manila.

El vapor Traouady de 5000 toneladas y 600 caballos de fuerza, saldrá de Hong-Kong el día del corriente, y de Singapore el día de enero para Manila.

MARSELLA HOTEL DE CASTILLA.

Precio diario de 8 francos arriba. M. Parera, suplica a sus numerosos parroquianos que desconfíen de ciertas personas que al llegar a Marsella vienen con miras interesadas de llevarles a otra parte, advirtiéndoles al propio tiempo que Félix Mirat, su antiguo intérprete no está empleado ya en su Hotel.

ALQUILERES

SE ALQUILAN

casas en punto céntrico de la capital, propia para extranjeros, y a orillas del mar de la Ermita. Razón en la calle de Bustillos, número 15 de Sampaloc.

ENTRESUELO EN LA ERMITA.

se alquila uno bueno: calzada de San Luis, 14.

Compras y ventas

MARTILLO DE GENATO Y COMPAÑIA.

¡Gran almoneda de espejos! Debidamente autorizados y por cuenta de quien corresponda, vendemos en pública almoneda sin reserva, una partida de magníficos espejos con marcos tallados de gran tamaño y medianos.

Bazar Español.

Se acaban de desempacar, gafas, quevedos, lentes y gemelo marinos, medidores de tela metélica, medidas métricas de materia metálica, huezos, y mañil; estuches de matemáticas, transportadores o semicírculos de bronce y otros varios artículos difíciles de enumerar.

ORNAMENTOS DE IGLESIA.

Recibidos últimamente: sacros cruces para altar, cruz y ciriales profesionales, candeleros, incensarios y vinajeras; se detallan a precios reducidos en el

Bazar Español.

8,16,23 ESCOLTA.

Recuerdos de Filipinas.

Gran potpourri para piano. Por Diego C. Pérez se venden en los almacenes, «St. Cecilia», «La Lira», «Puerta del Sol» y «Roensch.»

Se venden

ejemplares de la edición del Código de Comercio de Filipinas en la casa núm. 12 de la calle del General Solano, San Miguel y en la núm. 29, de la Solana Intramuros.

EL MEJOR COGNAC

de Pellissou Pere & Cia. se vende en el almacén de «Los Dos Hermanos.» Reciben pedidos al por mayor. C. LABARBE Y Cia.

Se vende.

Un alambique a vapor n.º 0, de Savalle de muy poco uso, desfilado de 50 a 60 arrobas, de 24 a 25 grados, Cartier; daran razón en Manila, Findlay, Richardson y Compañía del Romero, núm. 8, y en San Fernando, Pampanga, Francisco Puig y Hermano.

LA INSULAR.

FABRICA DE TABACOS, CIGARRILLOS Y PICADURA

Premiada con medalla de oro en la Exposición de Madrid, de 1887.

Echagüe 45.

PUNTOS DE EXPENDIO EN MANILA.

Kiosco de Santa Cruz. Idem de Cervantes. Expendiduría de efectos timbrados, plaza del Moraga. Almacén, El Globo; idem, El Cantabro; idem,

Los Andaluces; id., El Luzón; id., La Aurora; id., La Malagueña; idem La Perla del Océano Dulcería de París y ochenta y siete expendidurias establecidas en las principales calles de Manila y sus arrabales.

EN PROVINCIAS.

Albay.—D. Manuel Ramos. Bulacán.—D. José Pérez, Kiosco de la plaza. Bulan.—Sres. Alegre y Comp. Cebu.—Sres. Boada y Martí y Las Novedades. Catbalogan.—D. Antonio Muñoz. Cavite.—D. Isabel Murillo (La Esperanza.) Iaraga.—D. J. Menendez y D. Antonio Muñoz. Daet.—D. Nicolás Carranceja Iloilo.—Sres. Hoskyn y Comp.; D. Isidro de la Rama y Sres. Inchausti y Comp. Joló.—D. José Villanueva y Comp.

Legaspi.—Sres. Villanueva Hermanos y D. Eugenio de Leon. Lipa.—D. Bernardo Solis (La Vestal) y D. Gustavo Gaiti. Nueva Cáceres.—Sres. Muñoz Hermanos. Pampanga.—Guagua.—D. Mariano Martín. Sorsogón.—D. Camilo Granados y D. Francisco Suarez. Tabaco.—Sres. Villanueva Hermanos. Zamboanga.—D. Laureano M. Divas.

Quilez ilocanos fuertes y ligeros:

Así llueva ó nó, el Quilez es el gran carruaje para todo uso en Filipinas. de 4 ruedas, portezuelas laterales, plateados, orro paño, para 1 y 2 caballos, de pfs. 230 y pfs. 260. de 2 id. id. id. id. de pfs. 110 y pfs. 120. Arañas facton, modelo americano, de todo lujo, vuelta entera id. id. Fabricados con materiales de 1.ª en la reputada carrocería de D. PRIMITIVO FORMOSO de Vigan, (Ilocos Sur.) premiada en la Exposición de Filipinas, Madrid, 1887.—Se mandan a provincias perfectamente empacados y enjalados y SOLO LOS VENDE EN MANILA. LOUIS GENU.—Jólo núm 9—Binondo.

Advertisement for Quina-Laroche medicine, featuring a large logo and text describing its benefits for stomach ailments, anemia, and fevers.

Bazar Filipino.

31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Cabezadas, batallas, aco ones para estribos, mantillas, bocados, serretas, estribos, espuelas y espolines, látigos de carruaje y de montar.

Asientos de goma, cinturones, cantimploras, bocinas, collares para perros, juegos de dominó, de ajedrez y lotería; cepillos para uñas, para dientes, para cabeza, para ropa, para mesa y para zapatos.

Brochas de afeitar, peines y lencerías, espejos de viaje, calzadores de asta, betun para zapatos, idem quize, escobas para piso y para quize.

Romanas y balanzas de mano para mesa, etc.

AL POR MAYOR.

Ginebra a pfs. 6 caja. Burdeos a pfs. 5 caja. Anisado Mallorca pfs. 275 de majuaná.

SE VENDE

goma arábiga para uso industrial: San Miguel, General Solano, número 22.

EXPOSITION UNIVERSELLE 1878

Medaille d'Or Croix-Chevalier. LES PLUS HAUTES RECOMPENSES. PERFUMERIA ESPECIAL LACTEINA E. COUDRAY

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

PARIS 13, rue d'Enghien, 13 PARIS. Depósitos en casas de los principales Perfumistas, Boticarios y Peluqueros de ambas Américas.

TRANVIA DE MALABON

En las noches del domingo 16 y jueves 20 del actual, saldrán (si el tiempo no lo impide) dos trenes especiales de luna.

Corresponden con estos trenes otros de tracción animal entre Tondo y Sampaloc.

Verdaderos vinos lejitimos DE BURDEOS, DE BORGOÑA Y DE CHAMPAÑA, de las siguientes reputadísimas primeras marcas:

Burdeos de A. Lalaude & Cie. de Bordeaux. Borgoña de Jules Regnier & Cie. de Dijon (Borgoña.) Champaña de Feliz Lahaye, de Ay (Champaña.)

Vende al por mayor ó sea por cajas, su exclusivo importador: LOUIS GENU, Jólo núm. 9 (Binondo.)

BISQUIT DUBOUCHE Y Cia

Ya ha llegado la esperada partida de este acreditado COÑAC y de él hallarán sus consumidores en los principales almacenes de bebidas de esta capital.

Al por mayor, lo venden sus únicos importadores en estas islas. J. M. Tuason y Comp.

La gran GINEBRA marca ANCLA (una sola ancla, etiqueta blanca forma de corazón) se halla en los principales almacenes de comestibles y bebidas de esta Capital y de provincias.

Al por mayor la vende su único y exclusivo importador: Louis Genu.—Jólo núm. 9. (Binondo.)

Bazar "La Puerta del Sol" Manila. ENTRADA LIBRE Precio fijo, económico y al contado.

Magnífico y variado surtido de preciosidades y objetos de lujo propios para regalos de Pascua desde pfs. 1, hasta pfs. 150.

Gran Exposición de JUGUETES Y MÁS JUGUETES, PRECIOS BAJOS

Bazar-LA PUERTA DEL SOL-Manila.

PLATERIA CHRISTOFLE CUBIERTOS CHRISTOFLE PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO

Sin que nos preocupe de precio, que no pueda hacerse sino con detrimento de la calidad, mantenemos constantemente la perfección de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro éxito:

Dar el mejor producto al precio mas bajo posible. Para evitar toda confusión de los compradores, hemos mantenido igualmente: la unidad de la calidad

que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente. La única garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fábrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFLE en todas letras.

CHRISTOFLE & Cia, en PARIS.

BAZAR DE ROPA HECHA Y SASTRERIA DE L. GIBERT. ESCOLTA NÚMERO 27.